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語言暴力
會摧毀信任、
尊重和親密感
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反對完美：科技與
人性的正義之戰

◎賀！電機系校友台
科大自動化及控制研
究所助理教授李敏凡
學 長 ， 獲 2 0 國 集 團
(G20)國際會議科學委
員會邀請擔任委員！
台灣非G20會員國，
學長卻能擔任G20科
學委員，相當優異！
（文／校友服務暨資
源發展處提供）
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苦惱呆呆的一封信：
   我真的好難過，為什麼我對男友那麼
好，卻得不到他的尊重與關心！做什麼事
他都看不順眼，還嫌東嫌西；我只是關心
地問他研究所考試準備的如何，他卻說我
在質問他，有時問他：「我到底哪裡做
錯？」他卻不說清楚，叫我回去想想，我
怎麼想也不知道自己做錯什麼，怕惹他生
氣，也不敢更進一步問他！而每次吵架，
他都把我罵得很難聽－不是智障、賤人就
是豬腦袋，有時還會口出三字經，這些都
讓我覺得不舒服而受傷，事後雖然都會道
歉，說他不該口不擇言，但這樣的情事還
是一再發生，讓我無法釋懷，想跟他分
手！但我還是很愛很愛他，在一起大部分
對我還不錯，對我的家人也很好，只是有
時要我去猜他的想法或是口出惡言，我真
不知該怎麼辦？

苦惱呆呆
苦惱的呆呆：
  妳的來信，讓我感受到妳的難過、無奈與
傷害，同時也看到妳的堅強和冷靜，沒讓
自己陷入針鋒相對的叫罵中，而是靜心思
考和男朋友的關係，並主動尋找解決問題
的資源，這是很不容易的！
  信中談到男友對妳的指責，卻不明說妳錯
在那裡，這的確會讓人困惑，也看到妳的
努力－思考自己那裡需要改，卻因不了解
另一個人的心思而迷茫。愛情是需要2人一
起經營、一起溝通、相互磨合的不是嗎？
如果單靠一個人去調整思維，那是會很辛
苦的！從信中我沒法了解妳倆詳細的對
話，若下次發生類似狀況，妳可試著請男
友具體說明他希望你怎麼做，再針對他的
希望，2人做進一步的討論，這才能達到真
正溝通的效用。信中也提到怕他生氣，不
敢進一步問，也許妳可清楚地告訴他，妳
的難處－真的不知道該怎麼做，所以必須
問他。
  男友會以不好聽的字眼罵你，使你很不舒
服，他雖沒打妳，但語言傷害的威力也不
容忽視，它會摧毀信任、尊重和親密感，
也會讓人感到難受，尤其出自親密愛人的
嘴巴，不要說自己大驚小怪，因為妳的確
已受到傷害！以下提供一些化解語言暴力
的方式供妳參考：
1.承認受傷的感覺並表達出來。
  坦誠面對受傷的感覺，就算旁人覺得沒什
麼，相信自己，因為只有妳最了解自己的
感受，唯有面對才能去處理，也要把不舒
服的感覺告訴對方，讓他知道妳受傷有多
深。
2.肯定對方的需求，但拒絕語言暴力的虐
待。
  對方會以這樣的方式來表達自己的情緒，
也許他有尚未解決的困境，或生命經歷促
使他以這樣的方式來應對，妳可以表達願
意協助他、陪他解決問題，但拒絕這樣的
語言暴力，除了表達自己的受傷和堅決反
對語言暴力外，不要把語言中的貶抑和污
辱放到自己身上，要肯定自己的價值，相
信自己不是他所說的那樣。
3.不要硬碰硬，擬出對策，堅持到底。
   想辦法處理對方的語言暴力；暫時三天
不連絡或其他對方在意的方法，並且堅持
到底，不要退讓，否則便是間接的鼓勵
他。因無法從信中得知你們對話的內容與
相處模式，故不能給予具體的對策，若想
找人一起討論，請到商管B408室諮商輔導
組，我們會有專人協助妳。
  有關與男友分手的問題，2人相處的情
境妳是當事者，也只有妳可以做決定。只
是現在的狀況－讓妳的心情十分複雜和矛
盾，不知道該怎麼做？若想更深入討論，
或男友有進一步的暴力行為(包括肢體和語
言)，請馬上到諮商輔導組尋求協助，千
萬要保護自己，不要讓自己陷在傷害或恐
懼之中。若因準備研究所考試成為男友的
壓力，讓他有異常而超出平常的行為，妳
也可建議他到諮商輔導組找老師談一談。  
祝！平安喜樂 

商管B408室諮商輔導組關心妳

導讀 江正雄 電機系教授

 文／企管系校友翁浩原

   英格蘭的學校多以學
季為制度，一年有三

個學期。我目前就讀的華威大學（The University 
of Warwick）商用與專業跨文化溝通研究所，
位於英國中部（Midlands），在英國中部，離
倫敦約一個小時火車車程，距離第二大城伯明
罕也僅有20分鐘。不過，夢想哈利波特在古色
古香或是美麗城鎮可能會破滅，因為我的學校
是1960年代創立的平板玻璃大學（Plate Glass 
University）的一員，坐落在考文垂郊區，被譽
為英國最美麗的大學校園，當代建築林立，特
別的是有一個中部地區最大的藝術中心，裡頭
有劇院、音樂廳、畫廊，還有電影院、幾間咖
啡廳、酒吧等。校園中的超市還可以買到盛香
珍瓜子，根本不用為了生活所需而離開校園。
因此我們都戲稱我們住在「虛無縹緲的國際溫

室」，因為海外學生是研究生的主要成員，就
我們班來說，同學來自世界各地，但只有一個
英國同學，聽起來真的很奇妙吧！這樣的現象
在英國是常態，尤其在某些熱門的商學院中，
可能清一色都是亞州面孔。因此，不要因為周
遭都是亞州人，或是存有反正英國人也不喜歡
跟我講話的念頭，多多參加學生社團，突破自
己的舒適圈，不喝酒的人到酒吧喝杯可樂，或
是到朋友的宿舍一起吃飯一起Party，酒酣耳
熱，無形之中，生活的語言俯首皆是，不要害
怕自己行動，不打不相識。學校同時會提供許
多的學術或非學術性工作營，職業訓練，也是
多多認識新朋友的好管道。我們班上還特地自
己舉辦了「認識你的好朋友」，每個人介紹自
己的國家，最有趣的是我們班有20位來自中國
大陸，就用了20種不同角度介紹中國。「敞開
心胸，試著去瞭解彼此，不以先入為主的刻板
印象切入」，是我以前欠缺的。
　很慶幸當年選上了交換生能夠盡情的體驗異

能，它或許能夠醫治現今無法醫治的疾病，
或許能夠為等待器官移植者帶來希望的光
芒，如果純粹以醫病的角度來看基因工程，
其實是無可厚非的。但進行基因工程研究
的研究人員，他們的野心應不止於此，想
想，既然可以利用基因工程來治病，為何不
利用這個技術來改變胚胎的基因排列，創
造新的、好的新人類？甚至是複製動物 (包
括人)，讓這些動物獲得永生。因為這個想
法，未來父母親在生孩子的時候，可以利用
這些技術來選擇他們所想要的特色的孩子，
這些特色包括性別、性向、體格、個性等。
如果基因工程走到這一步，那就不僅僅是科
技，還包括了很嚴重的社會倫理問題。
　以宗教的角度來看，人類是上帝最鍾愛的

子民，上帝煞費苦心來創造人類，但自古至
今，人類的繁衍自有一套方式，那就是新生
兒的不確定性，有男、有女、有聰明、有平
凡、有強壯、有虛弱，父母對新生兒的態度
就有如神學家威廉．梅所謂的「對不速之客
的寬大」，如此，整個社會生態才能平衡。
但是如果為了求取下一代的競爭優勢，而求
助於基因工程，量身打造當下該父母認為的
優秀孩子，這其實會造成生態平衡的破壞，
而且也破壞了上帝的期許。試想，在某個地
區重男輕女，這些父母全部打造男孩，將來
這些男孩去哪裡娶妻？如果每個人都打造天
才孩子，全部希望他們從事高端工作，有誰
會去從事比較勞力的工作？這些現象會造成
社會失衡。

　在沒有基因工程之前，一九三〇或四〇年
代，很多國家，如美國與德國，倡導優生
學，但因執行的問題，在美國造成很嚴重的
社會問題，在德國，納粹因過份強調優生
學，而造成對猶太人大屠殺的慘劇。雖然二
次世界大戰後，優生學已經式微，但是目前
所倡導的以基因工程來打造優秀的下一代，
難免會讓人有憂慮，憂慮有甚麼事情會發
生。
　我們的社會對以基因工程的研究來改造人
類包含了正反兩個意見，贊成者大多以優生
的角度來看，但對社會倫理的糾葛比較不去
探討，而反對者則比較多元，譬如神學家、
社會學者、還有一些科學家。我們未必全面
接受作者的看法，但他的想法值得探討。
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　這本書是邁可．桑德爾（Michae l  J . 
Sandel）教授以社會學者的角色來評判目前
最熱門的基因工程之應用，桑德爾教授一
直以來對社會現象、自由主義、與所謂的
正義都有很深刻的見解，也寫了許多這方
面的書；但在本書中，他對使用基因工程
來篩選我們的下一代，提出了很精闢的看
法。
　基因工程為人類的未來提供無限的可

一、重要文法複習
1.直接問句：一般問話
2.間接問句：
(1)它只是句子中的一部分
(2)主詞和動詞不用問句形式，而用肯定句形
式，例如：不能用do you like 或are  you 等問
句形式，而用you like 或 you   are 

二、請填入適當英文，訂正之後，大聲唸3遍
1.我不知道他是否快樂？
Ｉ don't know if　＿＿＿＿＿＿＿＿.
2.你能告訴我他是否快樂嗎？
Could you tell me if __________？
3.我無法想像他會多麼驚喜。
I  can't imagine______________________.
4.你可以描述他昨天多麼驚喜嗎？

Could you  describe ____________yesterday？
5.我不知道你幾歲？
I don't know how old __________.
6.他幾歲不關你的事。
How old ________is not your __________.
7.我等你1小時了。
I ________for you for one hour.
8.你等我多久了？

How long ____________________for me？
9.你知道我等你多久了嗎？
Do you know how long ________________for 
you ？

三、答案
1.he is happy
2.he is happy

3.how surprised he will be
4.how sruprised he was
5.you are
6.he is , business
7.have waited 
8.have you waited
9.I have waited

文／黃宛真採訪整理報導

　大學的功能是教學、研究、服務。因此，我認為大學老師有別於
中小學老師之處，就是需要學術研究及發表研究成果。一方面提升
自己，一方面為服務的學校學術聲望加分，尤其發表於知名度高的
媒介。
　過去，我一路就讀本校數學系、數學研究所碩士班、管理科學研
究所博士班。本校數學系師資非常好，1973年教育部評鑑全國大學
數學系，就與台大及清大並列最優。大學期間，奠定了我的數學理
論基礎，更培養出我的興趣；數學研究所期間，我對數理統計理論
興趣有增無減。1975年時，我進入東吳大學商用數學系擔任專任講
師，當時的想法很單純，對於數理的熱忱，再加上升等，我開始經
常性地做研究及發表論文，於是我花了三年升等副教授，再三年便
升等教授，此六年之後幾年，也進行博士論文的撰寫工作，遂養成

每天都投入研究的習慣，迄今依然不輟。
　興趣、習慣之外，成就感也是使興趣更濃、習慣更堅的動力之
一。而另一個動力，便是把研究視為大學老師必要任務的信念。
1983年我擔任本校統計系系主任，適逢年底有區域立法委員選舉，
為了讓學生體驗統計抽樣調查的實務，三天內，從設計抽樣方法
及問卷，到直行抽樣調查並完成統計分析的工作，準確地預測了台
北市區域立法委員選舉的投票率及各候選人的得票率，與五天後投
票結果比較，實際誤差都在0.01之內。經過報紙的大幅報導，不但
讓學生產生對統計學的興趣，也提高了本校統計系的知名度，同時
為我國選舉史的民意調查注入了強心劑。我想，這就是學術工作的
成就感，也因此，我的研究從過去的純理論性，開始轉向應用性理
論或純應用性。純理論性論文的數量不會多，純應用性論文，尤其

統計學的可應用範圍很廣，論文的數量就會多。加上指導博士生論
文後，有強力的研究夥伴。通常我會鼓勵學生從興趣領域投入博士
論文研究，從喜歡的事物切入，能使研究充滿樂趣，很容易培養習
慣，並創造成就感。
　上學期管理科學研究所新科博士王國彥，曾經連續兩年和朋友擔
任大甲媽祖遶境交管志工，對進香團的消費模式產生好奇，在觀察
後，發覺進香團是台灣特有的宗教觀光消費模式，於是他以「台灣
民間信仰企業化行銷的多種面向」為博士論文題目。將宗教人文融
入管理科學，但以管理角度解釋宗教現象、結合人文地理研究特殊
觀光消費行為，不僅學術界罕見，也是首次用英文在國際學術期
刊發表。不僅論文刊登在被A&HCI收錄的JSRI（Journal for the Study of 
Religions and Ideologies）國際期刊，更獲選優秀論文獎。

研究是大學老師必要的任務

緣起
　本校管理科學學系講座教授張紘炬，憶起小
學時一場數學競賽，50題數學、50分鐘作答，
雖然他僅寫完48題，但那場競賽他拿到96分、
拔得頭籌，第二名也僅以7字頭的分數遠遠落
後。而後，在基隆初中聯考，張紘炬也在數學
科拿下了滿分的好成績。
　張紘炬一路從國小、初中到高中，他的成績
沒讓家人失望過──尤其是數學，那份高人一
等的成就感，化為對數學興趣滋長的催化劑，
讓他在聯考時毅然決然的選擇數學系，讀了大
學4年的數學還不夠，在哥哥的鼓勵下，他進
入研究所繼續與數學為伍。「哥哥對我說：能
繼續讀研究所，就讀到你膩為止！」當然張紘
炬沒有讀膩，反而越讀越有興趣。

研究主軸
　張紘炬將數學應用於管理科學及經營決策。
管理科學主要在於將實務問題，建立其尋求
最大利潤或最小成本之數學模型，在尋求其解
法，就如同微積分中的「求最佳解」。經營決
策者可利用管理科學所求得的最佳解，並可運
用統計調查與分析，掌握經營環境，提出最佳
的經營策略。在研究上，張紘炬專長為統計分
析、抽樣調查、管理科學理論，他善用三者間
的互補，為研究成果尋求最低的誤差。他表
示，他一切的動力都源自於「興趣」，數學便
是他的興趣，因為喜歡，就算在研究室關一整
天也能甘之如飴。

研究歷程
　大一本是數學系數學組的他，於大二時選擇
轉至數理統計組，他認為數理統計的應用較
廣，而數學是踏入其他領域的基礎，理論僅能
關在門裡研究，但是數理統計應用概括各領
域，他相信透過數字，可以了解不同的產業。
　民國64年，本校成立開設國內最早的管理科
學博士班，當時在東吳大學商用數學系任教的
張紘炬毅然決然的選擇報考，從數學理論、應
用再跨足管理。善用時間的他，在東吳大學只
花3年，便升等副教授，3年後，又升等教授，
但他的傑出不只表現在學術領域上。
　民國70年，張紘炬接下本校統計系系主任之
職，將他的研究能量轉移到學生身上。當時
統計系轉系率高，不少學生對於統計學感到挫
折，他反覆思索，最後歸因於「沒興趣」，於
是張紘炬帶領學生，體會學習統計的樂趣，
也帶著日大三、四、夜大四、五學生在民國72

張紘炬       數理統計 為遠眺世界的墊腳石
年的台北市區域立法委員選
舉，進行統計抽樣調查。那
次選舉結果揭曉，在張紘炬
和學生們的努力下，25位台
北市選區候選人得票率誤差
皆低於1％。該選舉結果預
測的精準度，頓時令本校統
計系聲名大噪！立下統計應
用的新里程碑，並為國內的
民意調查打入一劑強心針。
這個經驗，使統計系學生們
對於自己的能力信心大增，
成就引發「興趣」以及持續
學習的動力，也為張紘炬的
未來開啟了研究之外的應用
科學之路。

研究成果
　在研究室鑽研理論多年，累積了上百篇研
究之期刊論文，他體會「數學論文就是在尋
求比其他研究者更好的解」，在這樣的情形
下，他了解到紙上談兵是不足的，於是開始運
用統計理論進行預測調查，並在實務中應用數
學理論，他領悟「如果沒有良好的理論背景及
基礎，只有應用的皮毛，那麼誤差值將無法降
低。」
　於是他在臺灣電力公司的委託下，帶領統計
及管科系學生，著手「臺灣地區家用電器調
查」、負載用電預測等研究案。「臺灣地區家
用電器調查」是以臺灣地區所有用電戶為研究
母體，依據設計的抽樣方法，抽出超過5千個
用電戶，挨戶調查其各類家用電器的型號、數
量。調查所需的人力龐大，因此趁統計系學生
寒暑假返鄉時，以工讀方式進行調查。
　另有公賣局（現更名為臺灣菸酒股份有限公
司）委託的「臺灣地區菸酒消費調查」，研究
16歲以上的菸酒消費人口、香菸品牌銷售研究
及酒類消費族群調查，而這些調查不只要研
究數字，更涵蓋了顧客行為及行銷手法，問

題 的 條 件 越 趨
複 雜 、 多 變 ，
如 ： 菸 的 定
價 、 內 容 量 影
響 消 費 者 的 購
買 率 ； 酒 類 在
不 同 季 節 的 銷
售 量 之 差 異 ，
都 成 為 統 計 調
查 的 變 數 。 當
時 ， 公 賣 局 委
託 研 究 的 處 長
打 電 話 給 時 任
研 究 學 院 院 長
的 張 紘 炬 ，
說 ： 「 張 教 授
你 的 抽 樣 調 查
真 準 ， 調 查 的
結 果 分 析 軟 包
長 壽 菸 的 抽 菸
人口佔90.3%，
對 照 公 賣 局 的
銷 售 量 資 料 ，

　本校管科系講座教授張紘
炬，在學術領域的發表有國
際期刊、會議論文、專書、
技術報告，其著作表現，十
分 亮 麗 。 （ 圖 ／ 張 紘 炬 提
供；底圖／蔡昀儒拍攝）

軟包長壽菸的年銷售量是佔菸年總銷售量的
90.2%」。也因此，張紘炬持續承接了不少公
賣局委託的研究案。
　甚至自1993年沿用至今的6碼自用小型車汽
車車牌，也是在數理統計的基礎下誕生。張
紘炬分享道，過去每10年車牌必須重新更換，
但1993年時他提出兩碼英文與四碼數字組合的
車號概念，這種「AA-0000」或「0000-AA」 
的組合，可以提供近六百萬輛汽車使用。同時
以統計預測十年後的小型自用汽車量，並扣除
國人忌諱的44連號，以及容易混淆的「O」和
「0」，讓這個排列組合達到最佳效益，事實
證明，這個方法已沿用20年。除這些政府委託
案外，包含內政部多數調查，以及統一發票之
稅賦徵收發想，都是張紘炬執行的研究案。
　張紘炬在學術領域的發表有國際期刊、會
議論文、專書、技術報告，其著作表現，
十分亮麗，其中於2012年3月曾於EXPERT 
SYSTEMS WITH APPLICATIONS發表
「Decision support for foreign investment strategy 
under hybrid uncertainty」論文，該期刊被SCI
收錄，並在OPERATIONS RESEARCH & 
MANAGEMENT SCIENCE領域中排名第5。
（資料來源／參考服務組）

文／

在國際溫室中 Critical Thinking

　2012年張紘炬所指導的管科系博
士生王國彥更以「香客觀光與經
濟」為題發表論文，並投稿國際
期刊JSRI，獲兩年一度優秀論文獎
（JSRI Prize）。張紘炬強調，這
就是他所重視的「興趣」結合「專
業」。統計及數學是他遠眺世界的
墊腳石，經由數理應用他踏入了不
同的學術領域，比如：帶領王國彥
對進香團從事旅遊管理研究，「怕數學的人，
數學怎麼會好。」張紘炬深信「跟著興趣走，
是最快的成功捷徑。」，在統計系時致力於培
養學生的能力與「興趣」，這便是他對學生們
的期許。

未來展望
　張紘炬表示，現在的學生幸運很多，有電腦
軟體的輔助，減少了不少冗長且不得失誤的運
算過程，但取而代之的功夫，是如何設立正確
的公式，以及統計分析的能力。如今，張紘炬
的研究領域將更廣大，透過數字的真實呈現及
統計分析，他能夠預測、觀察不同產業的動
態，基於管理科學與行銷研究的觀念，目前已
經有預測企業營運情形的「企業危機預警制
度」及觀察消費者購屋行為的「房地產仲介管
理」，而由王國彥首開先例開闢的宗教管理研
究也將持續下去，數學、統計調查和管科的三
角互補關係，將不斷出現在眾人的生活中。

國文化，讓第二次出
國唸書不那麼陌生，
但是截然不同的教學
方式讓換了主修的我
吃足了苦頭，第一堂
課老師就跟我們說，
不但要習慣天氣，還
有食物，更重要的是
要習慣英國學術系統
和風格。比如說，老
師在介紹定義或是介
紹理論的時候，總是
會 在 最 後 面 加 上 一
句，「你可以不同意我說的」，「懷疑」在英國的
教育是非常的重要，需要有挑戰的精神，還有批判
性的思考（Critical Thinking）。
　留學生涯也接近尾聲，進入最艱難的論文寫
作，雖然很辛苦，但是想到是自己的選擇，能念
自己喜歡的東西，真的很開心。千萬不要有因為

大家都念，所以我就來念的心態，要
知道自己要的是什麼。留學不是就業
的保障、不是鍍金的文憑，是一種對
世界的渴望，向前行進的精神，Stay 
Hungry Stay Foolish, folks.

    企管系校友翁浩原（左一）目前在英國留學，與友人合
影。（圖／翁浩原提供）
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圖／李鎮亞翻拍


